Методические рекомендации по выполнению лабораторных работ

Выполните исторический комментарий текста по следующим темам:

Тема 2. Отражение фонетических закономерностей праславянского языка в звуковой системе древнерусского языка. ЗККИ. ЗОС. ЗСС.
Все задания выполняются по индивидуальному тексту.

Подчеркните в данном тексте буквы, обозначавшие гласные звуки. Охарактеризуйте гласные звуки. Определите позиции редуцированных звуков.
1. Выявите и объясните чередования, обусловленные ЗКК.

2. Выявите и объясните чередования, обусловленные ЗОС.

3. Выявите и объясните результаты действия ЗОС.

4. Выявите и объясните результаты утраты носовых гласных.

5. Выявите и объясните чередования, обусловленные ЗСС.

Справочные материалы и образцы анализа:

 Отражение фонетических закономерностей праславянского языка в звуковой системе древнерусского языка. ЗККИ. ЗОС

1.Происхождение гласных фонем  древнерусского языка

Дефонологизация  количественных различий

	Индоевропейские гласные
	Общеславянские гласные
	Древнерусские гласные

	*ā
	а
	а

	*ǎ
	о
	о

	*ō
	а
	а

	*ŏ
	о
	о

	*ē
	е
	h

	*ĕ
	е
	е

	*ī
	i
	и

	*ĭ
	ь
	ь

	*ū
	у
	ы

	*ŭ
	ъ
	ъ


Монофтонгизация дифтонгов и дифтонгических сочетаний

*au,*ou, *еu > [у]

*oi,*ai > ě(h)

*еi > и
*on, *om, *am,* an, *um, *un  > *[ Q] > [у]
*en, *em, *in, *im > *[ ę] > [ä] > [’а]
2. Чередования гласных звуков

Чередования гласных, обусловленные действием закона количественно-качественных преобразований

Количественные чередования

	Чередования
	Примеры
	Грамматическое значение

	Др.-р.
	И.-е.
	
	

	О//а
	*о//*о
	просити – въпрашати
	Чередование характеризует глагольные основы со значением недлительного, однонаправленного действия (краткий гласный) и длительного, повторяющегося действия. Также наблюдается в основах существительных, образованных от глаголов

	Е//h
	*е//*е
	летhти – лhтати
	

	Ь//и
	*i//*i
	бьрати – собирати
	

	Ъ//ы
	*u//*u
	сълати – посылати


	


Качественные чередования

	Чередования
	Примеры
	Грамматическое значение

	Др.-р.
	И.-е.
	
	

	Е//о
	*е//*о
	беру – съборъ

нести – ноша
	Ступень [е] обычно характеризует первичные глагольные основы, а ступень [о] - отглагольные имена и вторичные глагольные основы. Полагают, что чередование возникло в связи с передвижением  ударения на соседний слог

	h//а
	*е//*о
	сhдhти -  садъ

жаръ – гарь
	

	ъ//у
	*u//*eu
	дъхнути – духъ

съхнути – сухъ
	

	е//ь
	*е//*i
	беру – бьрати

стьлати – стелить
	Первоначально чередование сопровождает глагольное формообразование. Полагают, что ступень [ь] - результат редукции *е в безударном положении. В количественно-качественном    чередовании *е характеризует глагольные и именные основы, *i - глагольные основы со значением единичного, недлительного действия.

	h////ь
	*е//*i
	свh тити – свьтhти

блhскъ – бльснути
	

	ъ//о
	*u//o
	зъвати – зову
	


Чередования, обусловленные действием закона открытого слова

Чередования, обусловленные монофтонгизацией дифтонгов

	Чередования
	Примеры
	Грамматическое значение

	Др.-р.
	И.-е.
	
	

	у//ав,ов,ъв
	*au,*ou//*au,*ou

  в ЗС      в ОС
	сунути - совати

плути - плавати


	В корне слова первая ступень (дифтонгический гласный) обычно характеризует глагольные основы со значением однонаправленного и некратного действия, вторая ступень (сохранившееся сочетание) - глагольные основы со значением повторяющегося и длительного действия. Чередование в суффиксах сопровождает глагольное формообразование и также наблюдается в словах более позднего  происхождения  (проектирую -

проектировать )

	'у//ев,ов


	*еu // *еu

  в ЗС      в ОС
	клюю - клевати

плюю - плевати


	

	е(h)//oj,aj


	*oi,*ai // *oi,*ai
в ЗС      в ОС
	пh ти - по[j]ю

дh ти - до[j]ю

цhна - ка[j]атися
	Чередование может сопровождать глагольное формообразование: первая ступень (дифтонгический гласный) характеризует основу инфинитива, вторая ступень (сохранив шееся сочетание) - оснвы настоя щего времени. При образовании существительных гласные в составе дифтонгических сочетаний могли вступать в чередования  (вити,вью-вЬнокъ, повоиникъ)

	и//ьj

(ьj < ij < ej)
	*еi // *еi

в ЗС   в ОС


	вити - вью

бити - бью

пити - пью


	


 Чередования, обусловленные монофтонгизацией дифтонгических сочетаний

	Чередования
	Примеры
	Грамматическое значение

	Др.-р.
	И.-е.
	
	

	у(<o)//ън, ым
	*um//*um, *um
 в ЗС       в ОС
	дути – надъменъ,дым
	Чередование  характерно для   глагольных основ и основ существительных, образованных от глаголов. Дифтонгический гласный часто  выступает  в глагольных основах со значением законченного, недлительного, однократного действия, сохранившееся сочетание -  в основах со значением незаконченного, продолжительного действия  При формообразовании глаголов и образовании существительных.

	у(<o)// он
	*on,//*on

  в ЗС    в ОС
	 звукъ - звонъ     
	

	'а(<ę)//им,ьм
	*im//*im,*im
в ЗС     в ОС
	въз#ти – възимати, възьму
	

	'а(<ę)//ин,ьн
	*in//*in,*in

в ЗС       в ОС
	нач#ти – начинати, начьну
	

	'а(<ę)//у(<o)
	*еn//*on

в ЗС        в ЗС
	зв#кати - звукъ
	


Перечень наиболее употребимых слов, в которых  у восходит к Q 

	Благоухать

 будешь

внутрь

дуб

дуга

дуть

глубокий

голубь

грузить, груз

губа

гусь

звук
	зуб

крутой (ср. кряж)

куда, откуда

кусать

кусок

мудрый

муж

мука 

нуждаться

обрубок

отступать

пуд

путать, путы
	путь

распутье

ринуть

рубить

ругать

рука

ручей

скудный 

смута 

смущение

сосуд

ступать
	студеный

суд, судья

супруг

суть

тугой

труд

угол

узы 

узел 

упряжка

утроба

художник 


Перечень грамматических категорий, в которых у восходит к [Q ] 

	Морфема
	Примеры

	Флексия у В.п. ед.ч. существительных ж.р. на –а
	воду, жену, страну

	Флексия -у, -ут глаголов 1-го лица ед.ч. и 3-го лица мн.ч.
	иду, идут, ведут

	Суффиксы –ущ-,-ющ- причастий действительного залога настоящего времени
	идущий, поющий

	Суффиксы прилагательных –уч-, -юч-
	плакучий, горючий

	Глагольный суффикс –ну- 
	вянуть, крикнуть

	Приставка су- (с позиции диахронии)
	супруги, сутки


Перечень наиболее употребимых слов, в которых  а восходит к ę

	Варяг

взять

время, семя (все сущ. на -мя)

вянуть

грядет

девять

десять

дитя
	жать

занять

зябнуть

звякать

зять

князь

лягу

мягкий

мякнуть
	мясо

мятеж

мять

начало

память

плясать

препятствовать

пять

распять
	ряса 

снять

состязаться

стяжать

увядать

унять

чадо

часть

язык


Перечень грамматических категорий, в которых [а] восходит к ę 

	Морфема
	Примеры

	Флексия –ат, -ят глаголов II спряжения
	любят, хотят

	Суффиксы -ащ--ящ- причастий действительного залога настоящего времени
	журчащий, любящий

	Суффикс 'а деепричастий несовершенного вида
	передавя, оставляя

	Постфикс –ся
	делается, видится

	Флексия Им, В.п.  ед.ч. разноскланяемых существительных на -мя
	имя, время, племя


*У существительных лягу,  сяду гласный [а] также восходит к [е],  который

возник в результате монофтонгизации инфикса *n с начинательным значением

и корневого  гласного.  Ср.:  лежать  -  лягу,  сидеть  (сесть)  - сяду:

*leg-a-ti  -  *le-n-g-am - *lengo,  *sed-e-ti  -  *s-e-n-d-am - *sedo – сяду
Перечень наиболее употребительных слов, в которых гласный е восходит к h
	Алексей 

Апрель

бегать, 

бежать 

беда 

белый 

белка 

болезнь 

брег 

ведать 

ведьма 

вежливый 

ведро 

век 

веко 

веник 

вера 

вес 

весть 

ветер 

ветка 

вещать 

влечь 

вместе 

вред

 время 

где 

гнев 


	гнедой 

гнездо 

грех 

две 

девица 

дед 

дело 

дети 

древо 

дремать 

еда

есть (принимать пищу)

едкий

езда

железо

затеять

звезда

зверь

здесь

змей зрелый

зрение

клетка

колено

крепкий

левый


	лезть

лекарство

лень

лес

летать

лето

медведь

мел

мелкий

менять

мена

мера

мерить

месить

место

месяц

метить 

мех

мешать

мешок

млечный

надеяться

наседка

насекомое

наследовать

невеста

невестка

неделя


	недра

некто (нечто)

некуда

немой

немец

нет

ныне

обе

обед

обет

обрести

одевать

орех

ответ

пена

 песок

петух

петь

песня

песок

пешком

плен

плесень пре-,пред-

пример

примета

редкий


	резать

резвый

резкий

река

репа

речь

решето

свежий

свет

свидетель

свирепый

сев

север

седло

седой

семя 

сено

серый

сесть

след

слепой

смелый

смена

смех

снег

совет

спелый


	спешить

среда

стена

стрела

телега

тело

темя

тень

тесный

тесто

трезвый

успех

хлеб

хлев

цвет

цедить

целовать

целый

цена

цеп

человек

чем

чрево

шлем 

свирепый 

сидеть




Перечень наиболее  употребительных словообразовательных и морфологических категорий, в которых е восходит к h
	1. Окончания Д.п. и П.п. ед. ч. существительных, личных и возвратных местоимений.
	сторонЬ, на дворЬ,

тебЬ, мнЬ, себЬ

	2. Окончания Т.п. ед.ч. и падежные окончания местоимений кто, что, тот, весь.
	кЬм, чЬм, тЬм, всЬм

тЬ, тЬх, тЬм, всЬ

	3. Наречия, образованные от форм Т.п. местоимений кто, что, тот, весь.
	зачЬм, совсЬм,затЬм

	4. Суффиксы сравнительной степени прилагательных и наречий (Ье) и превосходной степени прилагательных (Ьиш).
	добрЬе, добрЬишии

	5. Суффиксы инфинитива на -еть (кроме"умереть",

"тереть", "запереть" и их производных) и

образованных от тех же основ глагольных форм

и отглагольных существительных.
	терпЬти, терпЬние

видЬти, видЬнъ,

видЬние

	6. Суффиксы прошедшего времени глаголов и образованных от них прилагательных и существительных.
	горЬл, горЬлый,

горЬлка

	7. Наречия, возникшие на базе предложно-падежных фомр с h
	вкупе

	8. Приставки пре-, пред-,  предлог пред 


	пре-, пред


- 

Тема 3. Действие закона слогового сингармонизма
1. Происхождение   согласных  звуков

Происхождение иконно мягких фонем в результате нейотовой палатализации

	Процесс
	Условия
	Примеры

	I

Палата-

лизация
	*g > *z'

*k > *c'

*h > *s'
	Перед гласными переднего ряда *e, *i, *ь, *e, *e
	*gena - жена

*kestь - часть

*helmъ - шеломъ

	II

палата-

лизация
	*g > *z'

*k > *c'

*h > *s'

а также:

*gv >  *zv'

*kv >  *cv'

*hv >  *sv'
	Перед гласными дифтонгического

происхождения *e, *i > *oi
	*ghoilo - зЬло

*koikъ - цЬлъ

*haimja - сЬмья

*gvoizda - звЬзда

*kvoitъ - цвЬтъ

*vъlsvoi - вълсви

	III

палата-

лизация
	*g > *z'

*k > *c'

*h > *s'
	После гласных переднего ряда *i, *ь, *e, а также *ьr

Палатализация не происходила,

если после согласного следовал

[ы] или [ъ]
	Ѕpolьga - польза

*otьkъ - отьць

*vьhь - вьсь


2. Чередования согласных звуков, обусловленные действием нейотовой палатализации

	Процесс
	Чередование
	Примеры

	I палатализация
	[г]//[ж']

[к]//[ч']

[х]//[ш']
	другъ

разлука

ходити
	дружити, горЬти

разлучити, коньць

шедъшии, духъ
	жарити

начало

душа

	II палатализация
	[г]//[з']

[к]//[ц']

[х]//[с']

[гв]//[зв']

[кв]//[цв']

[хв]//[св']
	другъ - друзи, берегъ - берези

каятися - цЬна, вълкъ - вълци

духъ - дуси, страхъ - страси

гвоздь - звЬзда

вълхвъ - влъсви

	III палатализация
	[г]//[з']

[к]//[ц']

[х]//[с']
	княгыни - князь, льгъкъ - польза

нареку - нарицати, ликъ - лице


Происхождение иконно мягких фонем в результате йотовой палатализации

Общеславянский процесс изменения согласных с j

	Заднеязычные согласные
	Губные согласные
	Переднеязычные согласные

	*gj > *z'

*kj > *c'

*hj > *s'
	*bj > *bl'

*pj > *pl'

*mj > *ml'

*vj > *vl'
	*sj > *s'
*zj > *z'
	*rj > *r'

*lj > *l'

*nj > *n'


Изменения согласных с j эпохи распада праславянского единства

	Праславянский язык
	восточнославянские

языки
	южнославянские

языки
	западнославянские

языки

	*dj

*tj

*zdj

*zgj

*stj

*skj

*drj

*trj

*strj

*slj

*tvj

*gt/i

*kt/i
	*z' [ж']

*c' [ч']

*z'dz' [ж'д'ж']

*z'dz' [ж'д'ж']

*s'c' [ш'ч']

*s'c' [ш'ч']

*dr' [др']

*tr' [тр']

*str' [стр']

*sl' [сл']

*tvl' [твл']

*c' [ч']

Ѕc' [ч']
	*z'd' [ж'д']

*s't' [ш'т']

*z'd' [ж'д'ж']

*z'd' [ж'д'ж']

*s't' [ш'т']

*s't' [ш'т']

*z'd'r' [ж'д'р']

*s't'r' [ш'т'р']

*s't'r' [ш'т'р']

*s'l' [ш'л']

*s't'vl' [ш'т'вл']

*s't' [ш'т']

Ѕs't' [ш'т']
	*d'z' [д'з']

*c' [ц']

*z'dz' [ж'д'ж']

*z'dz' [ж'д'ж']

*s'c' [ш'ч']

*s'c' [ш'ч']

*dr' [др']

*tr' [тр']

*str' [стр']

*sl' [сл']

*tvl' [твл']

*c' [ц']

Ѕc' [ц']


Сравнительная таблица изменения согласных с j в некоторых словах

	Праславянский язык
	Древнерусский язык
	Старославянский язык
	Польский язык

	Lъgja

plakjos

douhja

pisjon

bourja

volja

konjos

bjudo

pjujon

zemja

vidjon

svetja

jezdjon

duzgjь

tistja

pouskjon
	лъжа

плачь

душа

пишу

буря

воля

конь

блюдо

плюю

земля

вижу

свЬча

Ьзжу дъждь тьшча пушчу
	лъжа

плачь

доуша

пиш

боур

вол

конь

блюдо

плю

земл

вижд

свЬшта

Ьжд дъждь тьшта пушт
	placz

dusza

чешск. pisu

чешск. boure

wola

con

bluda

pluje

zemia

widze

swieca

jezdzio

tesciowa

puszczac


Разграничение первой палатализации и ассимилятивного воздействия j

	I палатализация
	Ассимилятивное воздействие j

	1)[ж'],[ч'],[ш'] находятся перед гласными переднего ряда и чередуются с заднеязычными [г],[к],[х]:

нога - ножька;

рука - ручька.

Исключения: см п. 2

второй колонки.

2)[ж'],[ч'],[ш'] находятся перед непередним гласным а < Ь и чередуются с заднеязычными [г],[к],[х]:

- в глаголах на -ати:

дышати - духъ;

кричати - крикъ;

*kriketi >*kricati > кричати;

- в существительных и

глаголах типа: жаръ,

жарити, печаль;

- в прилагательных сравни-

тельной (в совр.-превос-

ходной) степени с суф-

фиксом -аиш-:

крЬпчаишии - крЬпъкъ;

множаишии - многъ;

*krepk-e-jьs-j- >

*krepс-а-jьs-j- >

крЬпч-аиш-ии

3)[ж'],[ч'],[ш'] находятся перед непередним гласным а < е и чередуются с заднеязычными[г],[к],[х]; гласный а чередуется с соответствующим дифтон​гическим сочетанием: начати-начинати-конець; жати - съжимати-гьнути;

4) Согласный [ш'] в глаголах 2 лица ед. ч.:

ведеши, пишеши;

*ved-e-si >*ved-e-hi > ведеши

[ш'] < *h < *s
	1)[ж'],[ш'] чередуются с переднеязычными согласными:

вожакъ - водити, пишу - писати;

2)[ж'],[ч'],[ш'] чередуются с заднеязычными [г],[к],[х]:

- в существительных I и II древних типов склонения с основой на *ja, *jo:

душа-духъ, ложе-логъ, сторожь - стерегу;

*log-jo-s > *loz-e > ложе;

- в причастиях на -енъ и существитель​ных,образованных от глаголов на -ити:

лЬчение, положенъ;

*lek-i-ti -> *lek-i-enь-je > *lekjenьjь>

*lec'enьje > лЬчение;

*po-log-i-ti -> *po-log-i-en-ъ >

*pologjenъ > *po-loz'enъ > положенъ

(суффиксальный i  в  основах инфинитива V класса в позиции перед тематическим глас​ным изменяется в j);

- в прилагательных сравнительной степени с суффиксом -е- (в совр.,в др.-русск. -е- - флексия), образованных от бессу​фиксальной основы: лише-лихои (ср.лишь);

*lih-jьs > *lisь > лишь;

(в прилагательных типа выше,ниже,моложе и т.д.[ж'],[ш'] чередуются с переднеязычны​ми [с], [з], [д], которые подвергаются только йотовой палатализации).

3)При отсутствии чередований, выявляю​щих происхождение исконно мягкого сог​ласного (комментарий к некоторым формам):

- в современных причастиях на -ущ-,-ющ-, -ащ-ящ- и прилагательных на -уч-,-юч-, -ач-, -яч-; по происхождению -причастия, образованные  при помощи суффикса  *nt, основа которых  во  всех формах,  кроме формы м. и ср.р ед.ч., осложнялась *j;

*tj > [ш'т'] в южнославянских языках,

*tj >[ч'] в восточнославянских языках

(ср.:горящий и горячий);

- в причастиях на -ш-,-вш-,образованных при помощи суффикса *(v)us -j (см. выше);

*nes-ti -> *nes-us-j- > *nesъs- > несъшии;

- в прилагательных сравнительной (в совр. -  превосходной) степени с суффиксом -аиш-, восходящему к *ejьsj, где *sj > s'

*krepk-e-jьs-j- >* krepс-а-jьs-j-> крЬпчаиши

- в отчествах и фамилиях на -ич, образованных при помощи суффикса *itji

Иванович, Федорович и т.д. 


Образец анализ исторических чередований в области согласных звуков, обусловленных действием закона слогового сингармонизма

Образец рассуждения.

1. Подберите однокоренное слово, в котором исконно мягкий согласный чередуется с первичным твердым согласным.

2. При чередовании исконно мягкого согласного с заднеязычными г, к, х смягчение обусовлено действием I палатализации (исключения см. в таблице "Разграничение I палатализации и ассимилятивного воздействия j"). При этом необходимо определить условия палатализации: исконно мягкий согласный дол​жен находиться перед гласным переднего ряда или гласным а, восходящему к *е (в том случае, если гласный отсутствует, можно предположить утрату ре​дуцированного ь в данной позиции). При чередовании с переднеязычными сог​ласными смягчение обусловлено ассимилятивным воздействием j.

Напрмер:

ручка - рука, ч // к
[ч] - вторичный, исконно мягкий, возник из согласного [к]. [к] в позиции перед гласным переднего ряда [ь] ([ь] утратился в эпоху падения редуциро​ванных) по ЗСС в результате действия I палатализации смягчился и изменился в [ч].

жар - гореть, ж // г.

[ж] - вторичный, исконно мягкий, возник из согласного [г]. [г] в позиции перед гласным переднего ряда [е] по ЗСС в результате действия I палатализации смягчился и изменился в [ж]. Гласный [е] в позиции после исконно мягкого согласного изменился в [а].
пишу - писать, ш // с.
[ш] - вторичный, исконно мягкий, возник из [с+j]. [сj] по ЗСС в резуль​тате ассимилятивного воздействия j смягчился и изменился в [ш], [j] асси​милировался и исчез. 

Тема 3. Вторичное смягчение согласных.

Дайте в транскрипции всех слов с учетом вторичного смягчения полумягких согласных, подчеркните те мягкие согласные, которые до вторичного смягчения были твердыми в полумягкой разновидности. 

Затранскрибируйте текст  сначала с учетом особенностей фонетической системы исходного периода, а затем с учетом вторичного смягчения согласных.

Тема 4. Процесс падения редуцированных в древнерусском языке 
Выявите в тексте все случаи падения редуцированных. Опишите следствия падения редуцированных.

Следствия падения редуцированных

	Изменения в фонетичес
ких законах
	1.Прекращает действие ЗОС.

	
	2.Потерял актуальность ЗСС: в одном слоге стали возможны звуки разной артикуляции (в слове лес после утраты конечного редуцированного в одном слоге оказались вторично смягченный согласный, гласный переднего ряда и твердый согласный, что было несвойственно древнерусскому языку).

	
	3.Активизируются новые фонетические законы – ассимиляция, диссимиляция, упрощение групп согласных, оглушение на конце слова; качественная редукция гласных звуков.

	
	4.Падение редуцированный обусловило процесс перехода [е] в [о].

	Изменения в структуре слова, слога
	1. Изменяется структура слога, т.к. перестает действовать закон восходящей звучности (хотя тенденция к восходящей звучности сохраняется); в одном слоге стали возможны звуки разной артикуляции.

	
	2.Изменяются границы слогораздела сто/лъ- стол/.

	
	3.Изменяется количество слогов в слове.

	
	4.Появляются слоги и слова, оканчивающиеся на согласный звук.

	
	5.Появляются односложные слова (стол, сон).

	
	6.Появляются слова, состоящие из одного согласного звука (в, с).

	Изменения в области гласных
	1.Утрачиваются две самостоятельные фонемы [ъ], [ь] (движение от системы с главенствующей ролью вокализма к консонантной системе). 

	
	2.Появляются гласные [о], [е], восходящие к [ъ], [ь]: дьнь >день, сънъ>сон.

	
	3. Возникает беглость гласных – чередования е,о // Ǿ (день - дня), в том числе беглости по аналогии (ров – рва, лед - льда).

	
	4. Возникает гласный [о] между труднопроизносимыми согласными: огнь > огонь, угль>уголь.

	
	5. Возникают гласные [о],[е] в формах Р.п. мн.ч. существительных с бывшими основами на *ā и *ŏ: земля – земель, стекло – стекол.

	Изменения в области согласных
	1. Появляются новые группы согласных: палъка – палка.

	
	2. Происходит изменение согласных звуков в результате:

- ассимиляции звуков по глухости-звонкости, мягкости-твердости:  лавъка – лавка, правьда – правда;

- диссимиляции: конечьно – конечно, чьто – что;

- оглушения звонких согласных в абсолютном конце слова: кръвь – кровь.

	
	3. Происходит упрощение групп труднопроизносимых согласных: сълньце – солнце, неслъ – нес.

	
	4. Появляется новая фонема [ф]. На восточнославянской почве происходит развитие звука [ф], исконно чуждого славянским языкам: звонкий [в], попадая в фонетическое положение конца слова, становится глухим, в результате [ф] становится самостоятельной фонемой.

	
	5. В результате падения напряженных редуцированных возникают новые сочетания согласных с [j]: [друз’jа], [колос’jа].

	
	6.Оформляется категория соотносительности согласных по глухости-звонкости

	
	7. Происходит полное освобождение твердости-мягкости согласных от позиционных условий

	Изменения в области лексики
	В результате структурных изменений затемнена этимология многих слов, происходит разрыв семантических связей у родственных слов:

дъска, дъщанъ > чан.

	Изменения в области грамматики
	1. Появляются новые средства выражения грамматического значения:

- беглость гласных после завершения ППР становится морфологическим средством (ср. слова, возникшие в позднюю эпоху шпаргалка – шпаргалок, комсомолец - комсомольца);

- появляются нулевые морфемы – суффиксы и флексии: стол (стола), нес (несла).

	
	2. Появляются морфемы, состоящие из одного согласного (приставки с-, в-, суффикс -н-).


Тема 5. Фонетические процессы в области гласных и согласных, происходившие в эпоху после падения редуцированных 
Выявите и объясните результаты лабиализации.

Найдите в тексте звуки, восходящие к звуку «ять». Аргументируйте свой ответ.

Найдите и объясните результаты отвердения шипящих и ц.

Найдите и объясните результаты развития аканья.

Лабиализация
	I лабиализация

	Позиция, условия
	Механизм
	Время
	Примеры

	Переход начального [jе] в [о] в результате межслоговой диссимиляции
	1) утрата j;

2) возникновение [о] в результате межслоговой диссимиляции (условия: во II слоге находятся гласные [е], [и]).
	после распада ПЕ в дописьменный период
	*jesenь - осень
*jelenъ - олень
*jedinь - одинъ

	II лабиализация

	Переход [е] в [о] в дифтонгическом сочетании *telt под влиянием  лабиовеляризованного *l
	Лабиовеляризованный *l влияет на негубной гласный е, который изменяется в о.
	после распада ПЕ в дописьменный период
	*pelnъ - полонъ
*melkо - молоко
*holmъ - шеломъ
(после мягких

шипящих иск.е

(ср.плен,шлем)

	III лабиализация

	Переход [е] в [о] в позиции после мягкого перед твердым под ударением;  влияние лабиовеляризованного твердого согласного; предшествующие процессы:

 1) вторичное

смягчение согласных;

2) ППР.
	Уподобление переднего гласного е лабиовеляризованному твердому согласному.

Лабиализация не происходит, если:

1) е из h;

2) в заимствованиях, в том числе старославянизмах;

3)3) при позднем отвердении согласного:

- в сочетании *tьrt;

- в суффиксе -ньск-.

Незакономерная лабиализация: лабиализация по аналогии с целью выравнивания форм.
	XI-XV вв.
	веду - вёл

село - сёла

жена - жён

белый, хлеб

небо, вселенная

первый, верх

деревенский

береза-бер[о]з'е

несешь-нес[о]т'е


Перечень наиболее  употребительных словообразовательных и морфологических категорий, в которых е восходит к  звуку [ě] (h)

	Звуку [ě] дифтонгического происхождения

	Окончания Д.п. и П.п. ед. ч. существительных, личных и возвратных местоимений.
	сторонh, на дворh,

тебh, мънh, себh

	Окончания Т.п. ед.ч. местоимений кто, что, тот, весь; окончания косвенных падежей мн.ч. местоимений типа те, все; местоимение те. 
	кhмъ, чhмъ, тhмъ, всhмъ

тh, тhхъ, тhмъ, тhми

	Наречия, образованные от форм Т.п. местоимений кто, что, тот, весь.
	зачhмъ, совсhмъ, затhмъ

	Звуку [ě] монофтонгического происхождения

	Суффиксы сравнительной степени прилагательных и наречий -ее-(-hе-) и превосходной степени прилагательных -ейш-, -айш- (-hиш-, -аиш-).
	добрhе, добрhишии

	Суффиксы инфинитива на -еть (кроме «умереть», «тереть», «запереть» и их производных) и образованных от тех же основ глагольных форм и отглагольных существительных.
	терпhти, терпhние

видhти, видhнъ,

видhние, горhлъ, горhлыи,

горhлъка

	Наречия, возникшие на базе предложно-падежных форм с h
	вкупh

	Приставки пре-, пред-,  предлог пред 
	прh-, прhд-

	В корнях с неполногласием -ле- (лh-), -ре- (рh-): Млечный, прибрежный, шлем, среда (см. перечень слов с неполногласием)
	млhко, брhгъ, шлhмъ, срhда


Отвердение шипящих и [ц’] 

В древнерусском языке шипящие звуки [ж’], [ш’] и звук [ц’] являлись исконно мягкими. В XIV в. отвердели шипящие [ж’], [ш’], в XVI в отвердел звук [ц’].

Таблица 36 – Следствия отвередения шипящих и ц
	Отвердение шипящих
	Следствия 

	1. Отвердели ж, ш, а звук ч’ сохранился мягким (в диалектах, на основе которых сформировался русский язык)
2. Отвердели ж, ш, ч (в диалектах, из которых сформировался белорусский язык,  и в некоторых говорах русского языка) 
	в орфографии:
Сохранилось традиционное написание жи, ши: жизнь, лыжи, выжить; шить, шило, мыши. Эти написания отражают былую мягкость ж, ш, а для современного русского языка они немотивированны.

	Отвердение Ц
	Следствия

	ц отвердел в большей части диалектов. Лишь в некоторых мягкость ц’ сохраняется
	в орфографии: Сохранилось традиционное написание ци в корнях слов: цигарка, циновка, цифра, цинга, рация, акация.

Фонетическое написание, отражающее твердость ц, обнаруживается: а) в корнях слов-исключений: цыц, цыкать, цыпленок, цыган, на цыпочках, цып-цып; б) в окончаниях: огурцы, молодцы;  в) в суффиксах: курицын, птицын


Изменение гы, кы, хы в ги, ки, хи к XIV в.
	В результате установления корреляции согласных по твердости-мягкости после падения редуцированных и зависимости ряда гласного от твердости – мягкости согласного произошло изменение [ы] в [и] и смягчение г, к, х, т.е. гы > ги, кы > ки, хы > хи
	Следствия:

	
	Появление трех новых пар согласных по признаку твердости – мягкости:     г – г’, к – к’, х – х’. Но самостоятельными фонемами г’, к’, х’ не были, т.к. отсутствовало противопоставление    г – г’, к – к’, х – х’ перед а, у, о  и на конце слова, как у других согласных (сад – сядь, нос – нёс, беру – Борю, но  гибель, кислый, хитрый)


Тема 7. История имени существительного 
Выполните морфологический анализ имени существительного (род, склонение, падеж, число), дайте исторический комментарий (древний тип склонения, изменение типа склонения, сближение твердой и мягкой разновидностей, изменение формы и т.д.).
Категория рода
	Род
	Однозначные показатели рода имен существительных

	м

у

ж

с

к

о

й

р

о

д
	1. Падежные флексии:

а) -ъ   в И.-В. п., ед.ч.: стол-ъ, сын-ъ, дом-ъ
б) -ие, -ове   в И.п., мн.ч.: гост-ие, поут-ие, звhр-ие; сын-ове
в) -ъмь, -ьмь   в Т.п., ед.ч.: стол-ъмь, гост-ьмь

	
	2. Словообразующие суффиксы:

-тел’-ь: писатель, родитель, учитель
-ар’-ь, -ар-ъ: знахарь, лекарь, гусляръ
-ик-ъ: старикъ, плотьникъ
-ин-ъ, -анин-ъ: горожанинъ, деревлянинъ, русинъ
-ич-ь: кривичь, псковичь
-ьц-ь: купьць

	
	3. Флексии согласуемых слов (прилагательных, местоимений, причастий): нов-ъ, наш-ь, несен-ъ, нов-ыи, несен-ыи

	ж

е

н

с

к

и

й


	1. Падежные флексии:

-ию в Т.п., ед.ч.: кост-ию, матер-ию
-ою (-ею) в Т.п., ед.ч.: стран-ою, земл-ею

	
	2. Словообразующие суффиксы:

-иц-а: дhвица, вълчица, горьница
-ьб-а: борьба, сватьба, татьба (воровство)

-ост-ь, -ест-ь: жалость, святость, тяжесть

	
	3. Флексии согласуемых слов (прилагательных, местоимений, причастий): нов-а, нов-ая, наш-а, знаем-а, знаем-ая

	с

р

е

д

н

и

й
	1. Падежные флексии:

а) -о, -е в И.п., ед.ч.: село, поле

б) -а (-я) в И.-В. п, мн.ч.: села, поля

	
	2. Словообразующие суффиксы:

-ни-е, -ени-е: събьрание, спасение
-еств-о: родьство, богатьство

	
	3. Флексии согласуемых слов (прилагательных, местоимений, причастий): нов-о, нов-ое, наш-е, писан-о, писан-ое


Древняя система склонения

	Принцип распределения по типам
	1. Формальный, по древнему детерминативу – конечному звуку основы.

2. Семантический – на определенном этапе детерминатив являлся показателем тематической группы. Признак рано утрачивается (в комментариях указываются не все семантические признаки).

	I тип

a, ja
	1. Сущ. жен.р. и муж.р. с окончанием в Им.п.ед.ч. а, " 
 жена, земл", воевода, слуга.
2. Сущ. муж.р. с ии : соудии, кърмчии.

3. Сущ. жен.р. с ыни :  кън#гыни. рабыни.

	II

o, jo
	1. Сущ. муж.р. с ъ, ь: родъ, моужь.2. Сущ. ср. р. с о, е: окно, поле.

3. Сущ. муж.р.  на   и: краи, разбои.

	III

U
	Несколько сущ. муж.р. с ъ: сынъ, домъ, вьрхъ, волъ, полъ(половина) ледъ, медъ, возможно, р#дъ, даръ, чинъ, пиръ.

	IV

I
	Сущ. муж.р. и жен.р. с ь (у сущ. муж.р. в основе только полумягкий согласный, у сущ. жен.р. - и мягкий, и полумягкий): п@ть, тьсть, голубь, ночь, степень. Выделяется семантический признак – обозначение диких животных, птиц.

	V

n

n (men)

t

r

s
	Сущ. муж.р. с -ы, а также дьнь, корень:

камы - камене, ремы - ремене, пламы - пламене.

Сущ. ср. р. на м# из *en:

врем# - времене, сем# - семене, им# - имене.

Сущ. ср. р. на # из *ten (семант. признак - детеныши): осьл# - осьл#яте, тел# - тел#те, реб# - реб#те.

Сущ. жен.р. с -и (семантический признак – близкое родство): мати - матере, дъчи - дъчере.

Сущ. ср. р. с -о:

коло - колесе, небо - небесе, тело - телесе.

	VI

U
	Сущ. жен.р. с -ы (семантический. признак – плоды, родство): цьркы - цьркъве, любы - любъве, боуквы - боуквъе, мъркы - мъркъве, тыкы - тыкъве, свекры - свекръве, возможно, Москы - Москъве.


Унификация древней системы склонения

	Современные типы
	I тип
	II тип
	III тип
	Разносклоняемые

	Базовые  типы древнего склонения
	*a, *ja
	*o, *jo
	 *i женская парадигма.
	

	Примеры
	страна
	 стол

поле
	 ночь
	 время

	Распределение других типов древнего склонения
	*u (буква)
	*u (сын)

*n (камень)

*t (теленок)

*i м.р.(гость)

*s (небо)
	*u (любовь)

*r (дочь)
	*n (men)

слово путь


Тема 8. История местоимения 
Найдите в тексте местоимения.
Определите разряд местоимения, его форму.

Дайте исторический комментарий местоимениям.

История местоимений 1-2 лица и возвратного местоимения себя

	Я, язъ, азъ
	Исконная форма язъ. Форма я - новая, произошла от древнерусской формы язъ в результате действия грамматической аналогии, устранения двусложности, ср. ты, мы, вы и я-зъ.

Форма азъ является старославянизмом.

	Р.-В.п. ед.ч.

меня, тебя, себя.
	Исконные мене, тебе. Новые формы меня, тебя, себя появляются под влиянием энклитических форм мя, тя, сначала в В.п., затем в Р.п.

	Д.-П.п. ед.ч.

тебе, мене, себе
	Формы новые, возникают в результате межслоговой ассимиляции гласных, а также, возможно, под влиянием книжной старосла вянской формы тебе.

	Энклитическая форма -ся
	Энклитическая форма В.п. возвратного местоимения себя (ся), занимающая при глаголе позицию прямого дополнения постепенно теряется свое значение и превращается в возвратную частицу, а затем присоединилась к глаголу в качестве постфикса. Вариант сь возник в результате редукции заударного гласного до нуля звука.

	Энклитическая форма мя, тя
	Сохранились в церковных текстах, а также в разговорной речи.


История местоимений 3 лица
	Им.п.ед.ч

онъ, она, оно
	Исконные формы Им.п. ед.ч.и, я, е в силу своей невыразительности и грамматической омонимии (и - местоимение, союз, частица) были заменены формами другого указательного местоимения онъ, она, оно с передвижкой ударения на последний слог, в результате чего в парадигме 3-го лица объединились формы двух исконно различных местоимений и,я,е и онъ,она,оно.

	Им.п.мн.ч 

они
	Установилась единая для всех родов форма они.

	В.п.ед. и мн.ч.

его, еЬ, ихъ
	Иконные формы В.п. и,е,я,Ь были невыразительными, вследствие чего заменились формами Р.п.

	Т.-М.п. ед.ч. м.

и ср.р. 

имь,емь
	После падения  редуцированных произошло отвередние конечного губного согласного.

	Начальный н-

к нему

у него
	Возник в формах косвенных падежей в результате переразложения предлогов-приставок кън, вън, сън, затем, в результате действия грамматической аналоги, появляется после любого предлога.


Общая схема развития указательных местоимений

	Местоимение
	сь, си, се
	онъ, она, оно
	тъ, та,то

	Грамматическое значение в ДРЯ
	указание на ближайший предмет
	безотносительное указание
	указание на отдаленный предмет

	Исторические изменения
	Изменили фонетический облик, в СРЯ являются устаревшими
	Краткие формы утратились; формы с передвижкой ударения функционируют в качестве местоимений 3 лица;

Полные формы в СРЯ являются устаревшими 
	Сохранились в СРЯ;

послужили базой для образования местоимений этот, эта, это


История указательных местоимений

	Тътъ
	Форма тъ оказалась невыразительной в силу своей краткости, в результате чего стала выступать в удвоенном виде тътъ.

	Т.и М.п. тЬмь,томь
	Отвердение губного согласного [м'].

	Р.п.ед.ч. ж.р. тоЬ
	Редукция [е] до нуля звука.

	Р.п.ед.ч.

м.-ср.р.

того
	Ослабление взрывного [г] и превращение его во фрикативный , который затем утрачивается: то о > тоо. Между двумя гласными развивается согласный [в]: тоо > тово. Форма появляется с XVв., параллельно возникают аналогичные формы других местои​мений: своево, нашево, ево, твоево.

	Это
	Местоимение возникает путем сложения местоимений тътъ, та,тос указательной частицей he. Первоначально частица является самостоятельной (ср. повторное употребление предлога въ е въто, на е на то и следы такого употребления в современных диалектах: энто, эфто), а затем сливается с местоимением.


История вопросительных местоимений

	Кои,коя,кое

чеи,чья,чье
	Местоимения возникли в результате сложения основы къ-(чь- < къ-) с местоимениями и, е, я.

	кто, чьто
	Местоимения возникли в результате сложения основы къ- (чь- < къ) с частицей то.

	цЬмь
	Исконная форма Т.п. цЬмь (*koimь) была изолированной в парадигме, что вызвало аналогическое воздействие со стороны других форм: цЬмь > кЬмь.

Отвердение губного [м'].

	чимь
	Исконная форма Т.п. чимь (*kеimь) в результате аналогии с кем, тем изменилась в чем.

Отвердение губного [м'].


Местоимения 3 лица

	1. Он, она, оно.
	В отличие от собственно личных местоимений 1-2 лица изменяются по родам, так как произошли из неличных указательных местоимений (он, она, оно) с передвижкой  ударения для разграничения омонимии (ср. в оно время и оно пришло).

	2. Он - его,

она - ее,

оно - его.
	Супплетивизм форм объясняется объединением в парадигме двух различных указательных местоимений: в косвенных падежах сохранились первичные указательные  местоимения и, е, а, формы  Им.п. всех чисел были вытеснены указательными местоимениями он, она, оно.

	3. Начальный н-

к нему
	Возник в формах косвенных падежей в результате переразложения предлогов-приставок кън, вън, сън, затем, в результате действия грамматической аналоги, появляется после любого предлога.

	4.Р.п. ед.ч ж.р 

 ее
	Незаконная III лабиализация  Ь > о Архаическая форма ея.


Тема 9. История имени прилагательного 
Найдите в тексте прилагательные.

Определите разряд прилагательного, его форму.

Дайте исторический комментарий прилагательным.

История имени прилагательного

	Соотношение кратких и полных форм добръ –

добрыи
	Краткие прилагательные являлись первичными и называли признак неопределенного предмета (а также признак определенного предмета, если существительное было определенным по своей семантике: Новъ городъ, великъ дьнь - "пасха"), полные прилагательные образуются от кратких путем прибавления к ним указательных местоимений и, е, я и называют признак определенного предмета: добра я сестра – "эта сестра добра". Данные отношения нарушаются уже в древнейшую эпоху по следующим причинам:

- отсутствие четкой оппозиции: краткие прилагательные называют признак неопределенного и определенного предмета;

- не каждое прилагательное нуждается в определении (сынъ Володимирь).

Краткие и полные формы противопоставляются по признаку пре​дикативности - атрибутивности: краткие прилагательные выступают в функции определения и сказуемого, полные формы выступают в качестве определений.

	Краткие прилагательные
	Закрепляются в функции сказуемого в форме Им.п., в результате чего теряют способность склоняться (этому способствует также близость окончаний кратких и полных форм в косвенных падежах: добръмь, добрами – краткие формы; добрымь, добрыми – полные формы).

	Относительные

прилагательные
	Утрачивают краткие (предикативные) формы, так как называют признак, который не изменяется во времени.

	Притяжательные

прилагательные
	Утрачиваются притяжательные прилагательные с суффиксом *-j- (намЬстьничь, княжь). Остатками таких форм являются слова Ярославль, Перемышль, Путивль, Переяславль и др.

Притяжательные прилагательные с суффиксом -ин-, -ов- в некоторых случаях сохраняют косвенные падежи кратких форм: отцову книжку, мамину сумку.

	Полные прилагательные
	Образовывались от кратких путем присоединения указательных местоимений и, е, я. При образовании полных форм наблюдается:

 а) уподобление гласных осонвы и окончания:

 б) стяжение гласных: добраего - добрааго - добраго.

	Р.,Д.,М. падежи

доброго, -ому,-омъ; доброи
	Исконные формы Р.п.  добраго, добрыЬ, Д.п. добруму, добрЬи,

М.п. добрЬмь, добрЬи подверглись влиянию местоимений тъ,та, то: доброго (того), доброму (тому), добром (том), доб-рой (той).

	Д.,М.п.

добромь
	Отвердение конечного губного согласного [м'].

	Р.п.ед.ч м.-ср.

Появление

[ово/ево]
	Ослабление взрывного [г] и превращение его во фрикативный , который затем утрачивается:[оγо] > [оо]. Между двумя гласными развивается согласный [в]: [оо] > [ово]: Доброго -доброγо - доброо - доброво. Новая форма отмечается с XV в.


Краткие формы прилагательных
	Любая краткая форма качественного прилагательного
	1. Является вторичной, образованной от полной формы прилагательного.

2. Изменяется только по родам и числам.
3.Утратили склонение, закрепившись в форме Им.п.;

4.Выступают в роли именного сказуемого.

	Остатки склоняемых кратких форм
	1. В устойчивых сочетаниях типа:

 по белу свету, на босу ногу;

2. В стилизациях под фольклор:

у синя моря;

3. В наречиях (застывшая форма):

докрасна, изредка.

	Не являются краткими формами
	1. Усеченные формы (искусственно образованные в литературной речи): Здесь мирны дни вели земные боги;

2. Стяженные формы (диалектные образования): теплаjа - теплаа - тепла.


Полные (местоименные) прилагательные

	1. Любое полное прилагательное
	Полные прилагательные образовались в результате присоединения к кратким формам указа​тельных местоимений и, е, а.

	2. Им.п. ед.ч. м.р. новый, синий, злой, седой.
	После утраты редуцированных [ы], [и]

(в древнерусском [ы] > [о], [и] > [е], в старославянском [ы] > [ы], [и] > [и]) в положении под ударением закрепляется [о], в безударном положении происходит редукция гласных [о] > [ъ], [е] > [ь], написание -ый, -ий отражает старославянскую традицию.

	3. Флексии косвен-ных падежей ого, ому,ой, ою.
	На склонение полных прилагательных в русском языке повлияли формы указательных местоимений тъ, та, то.

	3. Р.п. ед.ч. м.-ср.р. ого [ово]
	В результате утраты фрикативного между двумя гласными развивается звук [в]:

[оγо] -> [оо] -> [ово].

	4. Архаичные формы - добраго- мудрыя
	Старославянская форма

	5. Р.п. ед.ч. ж.р. доброй.
	Флексия ой новая, из (редукция заударного гласного до Ǿ ).


Степени сравнения прилагательных

	Синтетические формы сравнительной степени
	Утратили изменение по родам, числам и падежам, бывшие краткие формы сравнительной степени.

	Формы с -е 

уже, ниже.
	Застывшие формы И.п. ед.ч. ср.р., образованы при помощи jes

	Формы с -ее

 новее
	Застывшие формы И.п. ед.ч. ср.р., образованы при помощи еjes (-ей - вариант ее, результат редукции заударного гласного до ).

	Формы с -ше 

дальше
	Застывшие формы И.п. мн.ч. м.-ср.р., образованы при помощи jьsj + е.

	Формы превосходной степени с -ейш-, -айш- 

новейший,

крепчайший.
	Бывшие полные формы сравнительной степени, образованные при помощи ejьs + jий; после шипящих h> а. В грамматическом отношении переосмыслились в формы превосходной степени.


Тема 10. История числительных 
Найдите в тексте слова, обозначавшие числа.

Определите разряд слов, обозначавших числа, их форму.

Дайте исторический комментарий словам, обозначавшим числа.
История слов, обозначающих числа

	Дъва

дъвЬ
	В результате сближения склонения слов м.р. и ср.р. форма дъ-ва стала относиться и к ср.р., форма дъвЬ закрепилась только за ж.р.

	Формы косвенных падежей слова дъва
	 В Р.п. и М.п. исконную форму дъвою вытесняет форма дъву, которая затем проникает как основа во все падежные формы. В Р.п. и М.п. присоединяется конечный согласный [х] - дъвухъ,в Д.п. согласный [м] - дъвумъ.

Исконная форма дъвоюсохранилась в слове дроюродный, ср. ана​логичное троюродный. Остатки формы дъву сохраняются в СРЯ в образованиях типа двужильный, двудольный.

	три,

четыре
	Слова три, четыре утратили различие по родам, в качестве исходных форм установились формы три - по происхождению форма ср.-ж.р. и форма четыре - форма м.р. В процессе развития изменились формы косвенных падежей этих числительных.

	одиннадцать

девятнадцать
	Числительные одиннадцать - девятнадцать являлись сочетания трех слов: одинъ+на+десяте (М.п. от десять). В процессе развития произошло слияние этих слов, которое сопровождалось фонетическими изменениями: [дс] > [тс] > [ц].

	дъвадцать

тридцать
	Исконно являлись сочетаниями типа дъва + десяти (Им.п.дв.ч. от десять). В процессе развития произошло слияние этих слов, которое сопровождалось фонетическими изменениями: [дс] > [тс] > [ц].

	пятьдесятъ

восемьдесятъ
	Числительные возникли в результате слияния сочетаний типа пять + десятъ (Р.п. мн.ч. от десять).

	сорокъ
	Числительное сорок по происхождению является существительным со значением "рубаха". В такую рубаху, сорочку можно было положить 40 шкур соболей, на полную шубу. Затем название предмета было перенесено на название числа.

	девяносто
	Происхождение этого числительного до конца не выяснено. Возможно, иконно - это сочетание девять до ста (гипотеза Ф.В.Ржиги).

	двести –

восемьсот
	 Числительное двести возникло в результате слияния сочетания дъвЬ + сътЬ (Им.п. дв.ч от съто). Числительные триста, четыреста - в результате слияния сочетаний три, четыре + съта (Им.п. мн.ч. от съто). Числительные пятьсот - восемьсот – в результате слияния сочетаний типа пять + сътъ (Р.п.мн.ч. от съто).

	тысяча
	Слово тысяча исконное, склонялось по типу слов ж.р. на -а.

	миллион

миллиард

диллион
	Слова миллион, миллиард, диллион - заимствования из французского языка. В ДЯ для обозначения 10 тысяч использовалось слово тьма, для 100 тысяч - легионъ, понятие "миллион" выражалось словом леордъ, 10 миллионов - словом воронъ.

	Синтаксические свойства количественных числитель

ных
	После утраты двойственного числа форма Им.-В.п. дв.ч. существительного в сочетаниях типа дъва рода переосмысляется как форма Р.п. ед.ч. Эта форма переносится в сочетания с существительными других типов склонения, где исконно форма Им.п. дв.ч. не совпадала с Р.п. ед.ч. (дъвЬ рукЬ), а также в сочетания с числительными три, четыре. В результате этого числительные два - четыре в Им.-В.п. управляют существительными в форме Р.п.ед.ч. (новые отношения), а в косвенных падежах согласуются с существительным в падеже (исконные отношения; утратилось согласование в роде). Числительные пять – десять в Им.-В.п. управляют существительными в форме Р.п. мн.ч. (исконные отношения; утратили формы двойственного и множественного числа), а в косвенных падежах согласуются с существительными (новые отношения, по аналогии с числительными два -четыре).

	двое, трое
	Собирательные числительные, которые исконно согласовались с существительными, изменяясь при этом по родам и числам, устанавливают впоследствии такие же отношения, как и у количественных числительных. Собирательные числительные утрачивают способность изменяться по родам и числам и закрепляют местоименное склонение во множественном числе.


Тема 11. История глагола 
Найдите в тексте глаголы и глагольные формы.

Определите форму глаголов и причастий.

Дайте исторический комментарий глаголам и глагольным формам.
Исторические изменения спрягаемых глагольных форм
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История отдельных глагольных форм

	Форма
	Комментарий

	Инфинитив

увидеть
	В безударном положении в результате редукции [и] до нуля звука суффикс –ти > -ть: читати > читать. Форма появляется с Xiв., а ее становление относится к XIVв В положении под ударением [и] сохраняется: нести.

В северновеликорусских говорах, характеризующихся более устойчивым сохранением безударных гласных, -ти наблюдается и в безударном положении (говорити),тог-да как в южновеликорусских диалектах суффикс –ть по-является и на месте литературного –ти (несть, пасть)

	беречь
	Редукция в суффиксе –чи > чь отмечается в памятниках

XVII-XVIII в.

	грести

клясть
	Исконные формы *greb-ti > грети,  *klin-ti >  кляти.

Под влиянием глаголов типа вести, мести появляются формы грести, клясть, которые закрепляются в литературном языке.

	Настоящее/будущее время.
	В целом категория сохранилась. Изменения затронули лишь отдельные формы.

	Окончание -шь во 2 л. ед.ч.: молвишь
	Начиная с XII в. исконная форма -ши в результате тенденции к сокращению слогов-окончаний заменяется формой -шь(редукция конечного -и до нуля звука: не-сеши - несешь).

	Окончание -тъ в 3 л. ед.ч.: исцЬлитъ
	С XIII-XIV вв. наряду с исконным -ть появляется твердая форма -тъ. Данное явление ученые объясняют как фонетическими причинами (артикуляционными особенностями), так и морфологическими - влиянием указательного местоимения тъ (появление окончания -тъ под влиянием местоимения-подлежащего тъ). Исконная форма -ть сохраняется до настоящего времени в южновеликорусском наречии и части среднерусских говоров.

	Формы 3л.ед.,мн ч. без окончаний: почне,хоче
	Наряду с формами -ть и -тъ в древнерусском языке фиксируются формы без окончаний. Такие употребления употребляются начиная с XI в.: потече, напише.

	Нетематические глаголы.

Окончание -мъ в 1 л. ед.ч. дамъ, Ьмъ
	Отвердение конечного губного [м'] после падения редуцированных. Изменения отмечаются начиная с XII в, особенно активен процесс в XIII и XIV вв.

	вЬдЬти
	Глагол вЬдЬти был заменен однокоренным глаголом вЬ-дати, который относился к III классу.

	имЬти
	Глагол имЬти уже с XIв. переходит в III класс.

	быти
	Глагол быти утрачивает большинство форм настоящего времени. В СРЯ сохранилось 3л.ед.ч. есть и отчасти 3 л.мн.ч. суть, которое является принадлежностью книжного стиля.

	дати, Ьсти

дадимъ, дадите,

Ьдимъ, Ьдите
	Появляются новые формы 1 л.мн.ч. дадимъ, Ьдимъ, по происхождению формы повелительного наклонения. Замена обусловлена омонимией 1 л.ед.ч. и 1 л.мн.ч., возникшей в результате отвердения губного [м'] > [м]: Язъ дамъ, мы дамъ. Затем аналогичные формы появляют​ся во 2 л.мн.ч.: дадите, Ьдите.

	дашь, Ьшь
	Происхождение формы 2 л.  ед.ч. дашь, ешь рассматривается неоднозначно:

- формы  возникли  по образцу тематического спряжения: несеши > несешь, даши > дашь.

- по  происхождению это формы повелительного наклонения, в которых после утраты [ь] произошло оглушение [ж] > [ш]: дажь > дашь, Ьжь > Ьшь.

	дадутъ
	Исконная форма дадять (ср.Ьдять) с XIII в. заменя ется формой дадуть, возможно, под влиянием причастий типа дадуча, дадучи, возможно, также под влиянием глагола будуть.

	Прошедшее время
	На месте старой системы прошедших времен, включающей в себя четыру формы (аорист, имперфект, перфект, плюсквамперфект) устанавливается одна форма, по происхождению восходящая к перфекту.

	Имперфектвеляше
	 Утрачивается в ДЯ к концу XII в. В СРЯ  следы имперфекта отсутствуют.

	Аорист отложихомъ,
отложиша
	Утрачивается к XIII-XIV в. По происхождению формой 3л.ед.ч. аориста являются частица чу (от чути) и грамматическая частица бы (от быти). 
По предположению А.А. Шахматова, следы аориста наблюдаются в конструкциях с повелительным наклонением со значением внезапного действия: возьми да побеги, возьми да упади.

	Плюсквампер

фект:

бяше приложилъ
	В процессе развития плюсквамперфект меняет свою форму и свое грамматическое значение. Начиная с XIII в. памятники фиксируют новые формы плюсквамперфекта: глагол быти в форме перфекта + причастие на -л-: преслтстилъ мя еси былъ диаволъ. 
В результате утраты перфектом вспомогательного глагола быти утрачивается и вспомогательный глагол настоящего времени в составе плюсквамперфекта: былъ еси искалъ > былъ искалъ.

Развитие категории вида,за которой закрепилось выражение различий в протекании действия во времени, обусловило дальнейшее развитие плюсквамперфекта: вспомогательный глагол быти превра тился в неизменяемую частицу, форма стала обозначать действие, начавшееся или готовящееся в прошлом, но не законченное или прерванное: хотел было приехать, пошел былодальше. Формы обнаруживаются в памятниках XVI-XVIIвв

	Перфект

еси пришелъ
	Лег в основу современной формы прошедшего времени. Начиная с XI в. перфект утрачивает вспомогательный глагол (есть основалъ > основалъ) и теряет в плане выражения связь с настоящим временем. 
Причастие на -л- стало восприниматься как одна из спрягаемых форм глагола, однако причастное происхождение обусловило неизменяемость его по лицам и изменяемость по родам.

	Аналитическия форма будущего времени

буду жити
	Из нескольких вспомогательных глаголов будущего сложного времени (хотЬти, имЬти, начати) сохраняется глагол быти, который постепенно утрачивает начинательное значение и превращается в лексически опустошенный глагол-связку. Преобразование тесно связано с развитием категории вида (за ней закрепляется обозначение характера протекания действия), а также с развитием абстрактного представления о времени действия в соотношении с моментом речи. Предполагают, что формы буду + инфинитив существовали в древнерусском языке уже к началу письменности, однако в памятниках данные конструкции фиксируются только с XIV в.

	Условное наклонение хранили бы
	К XIV в. происходит становление новой формы условного наклонения. Вспомогательная форма от быти в составе старой формы условного наклонения постепенно теряет связь с подлежащим, в силу чего центром становится причастие на -л-. Глагол быти теряет способность спрягаться и превращается в частицу бы, которая восходит ко 2-3 л. ед.ч. аориста.

	Повелительное наклонение 

будь, стань,

пеки, береги
	В безударном положении происходит редукция конечного [и] в форме 2л.ед.ч. буди > будь. Такие формы наблюдаются начиная с XII-XIV вв.

	
	С целью выравнивания глагольной парадигмы произошла унификация звукового облика форм повелительного наклонения глаголов на заднеязычный: устранилось чередование заднеязычного со свистящим, а также чередования [ь] и [е]:

пеку - пьци > пеку - пеки; реку -рьци > реку - реки

	1 л. мн.ч. поидемъ,поидемъте
	С XII-XIII вв. вырабатывается новая форма выражения совместного действия, внешне схожая с формой настоящего времени. Начиная с XVII в. в результате взаимодействия со 2-м л.мн.ч. эти формы присоединяют агглютинативный суффикс -те: поспЬшаимъ > поспЬша-имъте.

	2 л. мн.ч. приведите, несите
	С XI в. наблюдаются факты замены суффиксального -Ь- в глаголах I-II классов. В результате сближения форм показателем повелительного наклонения для всех глагольных классов становится суффикс -и-: несЬте > несите.

	Супин

воеватъ
	Начиная с XI в.  супин вытесняется соответствующими формами инфинитива. Постепенно супин утрачивается. В современном языке следов супина не сохранилось.


Общая схема изменений категорий причастий

	Действительные причастия
	Страдательные причастия

	настоящего времени
	прошедшего времени
	несклоняемые

причастия пр. вр.
	Настоящего времени
	прошед
шего времени

	краткая форма
	полная форма
	краткая форма
	полная форма
	краткая форма
	полная форма
	краткая форма
	полная форма
	краткая форма
	полная форма

	деепри
частия
	прилага
тельные
	деепричастия
	причастия
	глагол

пр.вр.
	прилагательные
	причастия


История отдельных причастных форм.

	Форма
	Комментарий

	Краткие ДП наст. Вр. М.-ср.р. Им.п. ед.ч.: идя, глядя.


	Утратили роль определений, потеряли способность согласования с подлежащим в роде и числе и превратились в деепричастие – неизменяемую глагольную форму, выступающую в роли второстепенного сказуемого. В СРЯ являются деепричастиями несовершенного вида.

	Краткие ДП н.вр. ж.р. Им.п. ед.ч. от глаголов 
ытии, умети, крастися: будучи, умеючи, крадучись
	Несколько форм сохранилост в СРЯ. Формы данного типа сохранились в диалектах и ингда встречаются в просторечии (глядючи).

	Краткие ДП пр. вр. М.-ср.р. Им.п. ед.ч.: на [в]: прочитавъ, увидевъ


	Утратили роль определений, потеряли способность согласования с подлежащим в роде и числе и превратились в деепричастие – неизменяемую глагольную форму, выступающую в роли второстепенного сказуемого. В СРЯ являются деепричастиями совершенного вида.

	Краткие ДП пр. вр. Жр. Им.п. ед.ч. от возвратных глаголов: умывшись,разлетевшисьот невозвратных глаголов: увидевши, прочитавши
	Образования с суффиксом –вши- свойственны устной литературной речи. Утратили роль определений, потеряли способность согласования с подлежащим в роде и числе и превратились в деепричастие – неизменяемую глагольную форму, выступающую в роли второстепенного сказуемого. В СРЯ являются деепричастиями совершенного вида.

	Остальные краткие формы ДП:


	Утратились

Отдельные употребеления в литературных произве дениях XIX века. А.С.Пушкин: Домой пришед, Евгений стряхнул шинель.

	Полные ДП наст.вр.: живучии, колючии,горячии, горючии
	Сохранившиеся формы превратились в прилагатель ные. В качестве ДП наст.вр. используются заим ствованные старославянские причастия на –ущ-, -ющ-, -ащ-, -ящ- (живущий, колющий, горящий).

	Полные ДП прош.вр.:

несшии, читавшии
	Полностью сохранились в качестве причастий.

Произошла замена некоторых форм(несыи – несшии) с целью выравнивания парадигмы.

	Краткие ДНП прош.вр.:

велъ, увиделъ
	После утраты вспомогательного глагола быти в составе перфекта стали осознаваться как формы прошедшего времени глагола.

	Полные ДНП прош.вр.: смелыи, горелыи
	Сохранившиеся формы превратились в прилагательные.

	Краткие СП наст.вр.

Им.п.:несомъ,ведомъ

Краткие СП прош.вр.

Им.п.:посланъ,писанъ
	Утратили способность склоняться и выступать в роли определений. Сохранились в качестве именной части составного сказуемого и изменяются только по родам и числам.

	Косвенные падежи крат ких СП наст. и прош. Вр.:  несому, зъвану
	Утратились

	Полные СП наст.вр.: несомыи, посылаемыи;

Полные СП прош.вр.:

посланыи, писаныи
	Полностью сохранились в СРЯ в качестве причастий.

С XVII в. появляется удвоенный [н] как результат употребления вторичного суффикса –ьн->-н- с целью разграничения отглагольных прилагатель ных и причастий (неписаньныи, повелЬньная).

Вторичность удвоенного [н] объясняет его отсут ствие в первичных кратких формах (написанныи –написан).


Тема12.  Наречия и история их образования 
Найдите в тексте прилагательные.

Определите разряд прилагательного, его форму.

Дайте исторический комментарий прилагательным.
Тема 13. Исторический синтаксис русского языка 
Тема 14. Историческая лексикология 
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